

**Zeitschrift:** Schweizer Kunst = Art suisse = Arte svizzera = Swiss art  
**Herausgeber:** Visarte Schweiz  
**Band:** - (1904)  
**Heft:** 45-46

**Artikel:** Vorschlagsliste für die Jury der nationalen Ausstellung  
**Autor:** [s.n.]  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-625185>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 15.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

der 1905 in München stattfindenden « Internationalen Ausstellung » angenommen.

Sie hat zum Voraus zu Gunsten einer Subvention von 6000 Fr. für den Kunstverein sich verwendet und hat den Bundesrat um eine Abänderung des Art. 7, Buchstabe B, das Gesetz über das Kunsteigentum betreffend, ersucht, weil dieser Artikel das Eigentumsrecht eines öffentlich ausgestellten Kunstwerkes schädige und hinsichtlich seines Einschreitens zu Gunsten der Erhaltung von historischen und künstlerischen Denkmälern die Erhaltung des alten historischen Museums der Stadt Bern verlangt.

#### VORSCHLAGSLISTE FÜR DIE JURY DER NATIONALEN AUSSTELLUNG.

Zufolge des Artikels 3 des Reglements vom 5. Februar 1897 für die nationale Kunstausstellung, welcher sagt :

ART. 3. Die Einsendungen werden einer aus 11 Mitgliedern bestehenden Jury zur Prüfung unterworfen. Die Kunstkommission ernennt den Präsidenten und zwei Mitglieder: Das eine aus der deutschen Schweiz, das andere aus der französischen Schweiz; die 8 andern Juries werden von den Ausstellenden gewählt, welche zu ernennen haben: *Drei Künstler aus der deutschen Schweiz, drei aus der französischen Schweiz und zwei aus der italienischen Schweiz, auf eine doppelte Anzahl von Namen, welche der « SCHWEIZER MALER- UND BILDHAUER-GESELLSCHAFT » vorgeschlagen werden werden.*

Die Gesellschaft, d. h. die Sektionen haben eine Vorschlagsliste aufzustellen, welche dem Reglement entsprechend zusammengesetzt sein muss aus :

- 6 Künstlern der deutschen Schweiz,
- 6 » französischen Schweiz,
- 4 » italienischen Schweiz.

von welchen die Wähler von allen Arten von Ausstellern 8 Juries zu wählen haben.

Alle regelrecht angemeldeten Aussteller, welche ihre Sendungen eingeliefert haben, sind Wähler und werden einen Stimmzettel erhalten. Es gibt keine spezielle Jury für die dekorativen Künste. Die Empfangskommission beurteilt die Annahme aller Werke im Allgemeinen, doch kann sie sich zur Klassifizierung und Aufstellung der Kunstwerke in Klassenjuries teilen.

Es kann kein Vorschlag, keine Liste ausser derjenigen der Schweizer Maler- und Bildhauer-Gesellschaft gemacht werden. Jeder Name, welcher nicht auf dieser Vorschlagsliste steht, wird bei Enthüllung der Stimmzettel annulliert werden.

Die von jeder Sektion gemachten Vorschläge werden dem Präsidenten des Centralkomitees in geschlossenem Umschlag zugeschickt werden.

Das Centralkomitee wird sie öffnen und ihr Resultat der

eidgenössischen Kunstkommission zusenden, welche die Liste der Vorschläge veröffentlichen und jedem Wähler zugleich mit dem Stimmzettel ein Exemplar zusenden wird.

Die Vorschlagslisten der Sektionen müssen an den Präsidenten des Centralkomitees in Cressier (Neuenburg) geschickt werden und ist der letzte Termin der 28. Mai.

#### KORRESPONDENZ DER SEKTIONEN

Chambésy-Genf, den 19. März 1904.

An Herrn Jeanneret, den Centralpräsidenten der « Schweizer Maler- und Bildhauergesellschaft », in Cressier, Neuenburg.

Herr Präsident !

Unter dem Titel « Bericht an die Sektionen » enthält die letzte Nummer der « Schweizer Kunst » gewisse Aussagen über das letzte Centralkomitee, welche wir nicht ohne Berichtigung lassen können, weil sie falsch sind und zu Verwechslungen führen können, welche für unsere Verwaltung wenig vorteilhaft sind.

Es wird in diesem Artikel ein Ueberschuss von 700 Fr. erwähnt, welcher angeblich von dem Genfer Komitee angemeldet worden sei und nach der Hand sich in 275 Fr. 90 verwandelt habe ... Es ist aber *niemals!* weder bei der Generalversammlung in meinem Rechenschaftsberichte noch anderswo von einem solchen Ueberschusse die Rede gewesen. Der Kassenrest, welchen ich meldete, betrug 191 Fr. 10 (siehe den Rechenschaftsbericht Nummer 37, Seite 7) und zu diesem gesellte sich der Rest des aus der Berner Sparkasse entnommenen Reservefonds, welcher im ganzen 772 Fr. 15 betrug, welche ich vollständig an Sie ausgeliefert haben würde, wenn ich es nicht aus reiner Liebenswürdigkeit und um die Sachen zu vereinfachen, auf mich genommen haben würde, gewisse nach der Generalversammlung gemachte Ausgaben, welche auf das neue Rechnungsjahr fielen, für Sie zu berichtigen.

Meine Amtspflichten waren in der Tat nach Billigung meiner Rechnungsführung beendet und wenn ich gewollt hätte, hätte ich Ihnen nach Ihrer Ernennung nur die Hauptkasse in ihrem damaligen Zustande mit dem Bemerkern zusenden sollen, Sie möchten zusehen, wie Sie sich herausfinden, wie dies seit dem Bestehen der Gesellschaft alljährlich geschieht und wie es namentlich der Fall war, als das Genfer Komitee auf das Berner Komitee folgte. — Dieses Jahr hat der neue Centralpräsident erst zwei Monate nach der Generalversammlung offiziell ernannt werden können und während dieser Zeit hat unsere Gesellschaft kein Centralkomitee besessen, weil nach unsr. Reglementen und nach dem Bundesgesetze unsere Amtspflichten nach Billigung unserer Amtsführung aufhörten. Es ist dies jedoch eine der gänzlich unlogischen und gänzlich gesetzwidrigen Folgen unserer neuen Wahlart eines Centralkomitees, eine Folge, welche jedes Jahr wieder auftauchen wird, solange das Reglement nicht vorbehalten sein wird und für welche das Genfer Komitee nicht verantwortlich gemacht werden kann.

Ihr Artikel strebt zu beweisen, dass das Neuenburger Komitee durch die Tatsache dieses sogenannten Zurückbehaltens seitens des Genfer Komitees schlecht gestellt ist und seinen die « Schweizer Kunst » betreffenden Versprechungen nicht nachkommen kann ..., dies ist aber sicher nicht der Fall und ist nicht nur seit dem Beginn des Rechnungsjahres nichts an Ihren Hilfsquellen geändert worden, sondern befinden Sie sich im